
昨日，根据央5新媒体——CNTV体育台官方微博消息，李娜经纪公司已经确认李娜退出武汉和中网的比赛，并将正式退
役，21日召开正式的发布会。不过今天，32岁的李娜很可能在其微博上宣布退役决定。此外，据李娜赞助商透露，中网比赛
组委会可能会为李娜办退役仪式。不过目前没有这方面确认的消息。也有知情人士称，也可能没有退役仪式，届时李娜和她
的经纪公司可能会在中网期间举办一次新闻通气会。李娜是中国乃至亚洲女子网球界划时代的人物，她在2011年夺得法网
女单冠军，并在今年澳网再夺大满贯。如果李娜确认退役，这也意味着在WTA世界排名前十行列的选手中，将缺席中国选
手。对于中国女子网球的未来而言，希望包括彭帅、张帅等选手能够尽快成长起来，跻身顶级选手行列。

洗尽铅华，娜姐华丽转身？
该来的终于来了，32岁的李娜将宣布退役？

■高光时刻

奖金已过亿
两夺大满贯冠军
回顾一下
李娜职业生涯中的高光时刻

●获得2008年
北京奥运会女
单第四名，创造
了中国选手在
奥运会的女单
最好成绩

●职业生涯获
得 16709074
美元奖金(超过一
亿元人民币)，位
列史上第14位。

●职业生
涯总胜场
数是503
胜188负
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据新华社电 今天下午5点，
2014年仁川亚运会开幕式在
新落成的仁川亚运会主体育
场盛大举行。韩国的娱乐明
星在全亚洲乃至全世界都有
着一定的影响力，开幕式也
将主打明星牌。

主题为“遇见亚洲的未来”

仁川亚运会开幕式是
以“遇见亚洲的未来”为主
题。据了解，开幕式分为
开场演出、主题文化演出、
圣火点火仪式和庆祝演出
四大部分。

根据亚组委发布的开
幕式流程，开场曲目由韩国
声乐家曹秀美与仁川市合
唱团合唱歌曲《亚洲之歌》，
词作者为韩国著名诗人高
银，开幕式将展示韩国传统
和现代两种文化的魅力。

金秀贤、张东健成焦点

要想把韩国的文化特
征表现出来，如今在全亚洲
都很叫座的韩国流行文化，
无疑是最大的卖点。

从目前已经透露出的演
员名单来看，“大长今”李英
爱，曾经打动过无数70后、80
后少女芳心的韩国顶级帅哥
张东健，如今令无数90后、00
后少女神魂颠倒的男神金秀
贤，还有让全世界都知道首
尔有个江南区的鸟叔，以及
EXO、JYJ 等都将悉数登场。

但凭着一长串顶级明星的名
字，就已经注定这场开幕式
的精彩程度绝对值得期待。
值得一提的是，中国的钢琴
王子郎朗确认担任仁川亚运
会开幕式表演嘉宾，他与鸟
叔古典与流行的跨界合作令
人十分期待。

用手机点燃主火炬？

昨天，亚运圣火抵达仁
川，仁川亚运会开幕式最大
悬念“圣火将由谁点燃”引
发了各方的关注，而有些人
猜测演员李英爱可能是主
火炬的点火者。

另外，很多网友开始开
动脑筋，根据开幕式的主
题，以及总导演想通过开幕
式表达的内容，大胆推测开
幕式可能将用手机点燃圣火，
从目前的科技发展水平来看，
用手机点燃圣火并非不可
能。开幕
式导演团
队真的是
这样设计
的吗？答
案会在今
日揭晓。

距离联赛结束越来越
近，每场比赛对于建业而言
也就越来越重要。周日晚上
8 点，建业队将在主场迎战
江苏舜天。在哈尔滨周三输
给江苏舜天之后，建业的形
势略有好转，然而要想实现
保级目标，还须全力以赴，做
好自己方能完成自救。

毅腾输球，压力稍减

周三晚间哈尔滨毅腾在补
赛中主场输给江苏舜天，基本
上已经锁定了一个降级名额。

此前已经三连败的江苏
舜天也算是“帮了建业一个
忙”，但这也仅仅是稍稍缓解
了建业队的压力，却也丝毫
不影响接下来保级大战的惨
烈程度。外界普遍认为 32
分是今年的安全线，现在建
业队距离这条安全线还有
11 分的差距，也就是说，在
接下来的 6 场比赛中，需要
取得3胜2平的成绩，这对于
之前 24 场比赛只拿了 11 分
的建业队而言确实难度极
大，但也并非没有可能。建
业队后面的 6 个对手中，主
场对辽宁必须死磕自然不必
多说，其余的 5 个对手中，除
了北京国安以外，剩下的 4
支队伍：江苏舜天、天津泰
达、上海申鑫和浙江绿城，都

是既无亚冠希望也无保级之
忧的中游球队，发挥正常拿
分也都有希望。

解决细节，仔细应对

领先的情况下不会踢了，
这已经成为本赛季建业队身
上的“现象”，领先的时候被扳
平或者反超，单是在贾秀全时
代就已经出现过三次，如果加
上唐尧东时代，就更是“数不胜
数”，就这还不包括80分钟后
遭遇绝杀由平变负的情况。

这一方面反映出建业队
是有实力有能力和对手抗衡
的，另一方面则暴露出心理
素质不过硬、细节处理不合
理的问题。而接下来的比
赛，建业队要解决的就是发
扬前者，杜绝后者。

江苏舜天是建业队今
年唯一一支在客场战胜过
的队伍，间歇期后，该队又
走了锋线大将德扬，加上他
们周三才远征哈尔滨打了
一场比赛，体能上会有所损
耗，所以尽管排名远远领
先，但周日建业也并非没有
胜机。为了营造更热烈的
主场氛围，本周建业俱乐部
也发出了主场动员令，希望
更多球迷能到现场为球队
加油助威。
郑州晚报首席记者 郭韬略

李娜退役消息一出，引起了
球迷的热议，很多网友对李娜表
示祝福和理解。

知 名 娱 评 人“丹书光光
sgz”：919，就要走！@李娜永远
祝福你、爱你、支持你！过属于
自己的生活！你的精彩激励着
我继续前行。

网友“_buffalo”：功 成 名
就，激流勇退！打了半辈子也该
退了，希望退役后生活更精彩！
不知亚洲诞生下一个李娜要多
少年！

“只有卖酒的才知道我为什
么叫梅洛”：什么事都可以来得
很突然，但是别人的选择我们应

当尊重，娜姐退役也好，没人会忘
记她为中国网球事业作出的贡
献，太多的人接触到网球是因为
有个叫李娜的人，她配拥有的只
有掌声。

“绫织Aug”：心里空空的。
原本以为还能在北京最后看你
打一次球。但现在看来都不太
可能了。虽有遗憾，但尊重你的
决定。不管还打不打球了，愿你
健康就好。

“DreamTOWNjohn”：喜
欢李娜这样的，不像有的人赚了
八年广告费；骗了两届奥运会。

“丁声基”：运动员李娜退役
了，演员刘翔还在继续……

自 2011 年夺得法网冠军，
创造亚洲网球历史后，李娜的
商业影响力就呈几何倍数增
加，成为众多国内外知名品牌
眼中的香饽饽。《福布斯》杂志
于 2014 年 8 月公布的最新一期
全球女运动员收入排行榜中，
李娜高居第二位，过去一年收
入 达 到 2360 万 美 元 ，其 中 有
1800万来自于代言合同。

一旦提前退役，李娜的商
业收入必然会大幅缩水，甚至
可能需要赔偿赞助商不菲的违
约金。目前，李娜至少有超过
10 份的代言合同。因此，李娜

如果提前选择退役，对她、经纪
公司 IMG 及赞助商而言，是三
输的结果。

除了商业价值受到影响
之外，李娜在场外的影响力也
面临下滑危机。两次在大满
贯赛场捧起冠军奖杯，李娜吸
引了无数国内外球迷的关注，
而她也一直不忘积极致力于
慈善公益事业。李娜不止一
次在公共场合表示愿意参加
公益活动。但是突然的退役，
使得其首先要解决与赞助商
的合同纠纷，公益活动也可能
受到影响。

汉口江滩公园李娜铜雕的
网球拍不见了，无数人的合影
留念，无数人的磨损破坏，球拍
扭曲、掰断，直至失踪，这似乎
是个奇妙的隐喻，与李娜挂拍
的传闻“神同步”。

李 娜 的“ 罪 状 ”罄 竹 难
书，她不向官员谄笑献媚，她
不对伪球迷讨好作秀，她不
待见低素质的记者，她不愿
意 代 表 国 家打球……一直以
来，李娜都是个有争议的人物，
恨她的人或许比爱她的人还要
多，但现在她很可能从舆论的
风口浪尖撤离，做一个家庭主
妇，做一个全职妈妈——李娜
之后再无李娜。

最本质的人性价值就是人
的独立性。李娜的自传叫《独
自上场》，而她的退役也会是

“径自离开”，她不想淹没在宏
大叙事里，比如“英雄”、比如

“人民骄傲”。李娜反人情社
会，反权钱交易，她真实、直接、
提出了著名的“雪中送炭论”，
用实际行动来呼唤社会公平，
关注困难群体。

无需过分拔高娜姐，现实
生活里李娜并不是道德完人，
甚至还很泼辣，一点儿也不优
雅和贤淑——但你是愿意把真

诚之类的宝贵情感寄托在李娜
身上，还是某些公务员身上？

李娜的不可磨灭只有在她
伤病遗憾退役后才会显现出
来，中国体育将失去唯一在
国际主流项目纵横捭阖的运
动员。姚明退休经商了，刘
翔被诬蔑成“骗子”了，孙杨
被吐槽玩坏了，林丹时尚霸
气却受制项目弱势，邹市明拳
坛驰骋可惜无统治力……中国
体育产业化严重滞后于经济崛
起速度，一方面是体育运营者
的无能，另一方面是巨星匮乏
阻碍市场推广。

国内的金牌生产线只输出
奥运会冠军、亚运会冠军和全
运会冠军，却不催生国际主流
项目的个性名将，而张尚武、邹
春兰等大批被淘汰的运动员衣
食堪忧，又加深了社会对“练体
育”的偏见。一个身材匀称健
美、运动天赋好的女孩，在外国
可能会打网球、会练花滑，而在
国内多半向模特、演员的方向
发展。

李娜如果突然宣布结束职
业生涯，WTA在中国精心布局
的多项赛事都会遭受沉重打
击。叔本华说得好：“人类各项
事业可比之于炊烟、火焰或者

瀑布，如果没有从他处而来的
流入，立刻就衰竭停止。”

制约中国体育产业做大、
做强的很重要因素就是缺少全
球性偶像，严格来说，就连姚
明、李娜也从未在各自项目充
当主宰者。李娜被欧美媒体当
作反体制压迫、反虚伪表达的
叛逆英雄，她的大器晚成，她的
坚韧勇敢，是极少数让老外刮
目相看的中国选手——中国跳
水队战无不胜，却被跳水神童
戴利一句不屑的“金牌机器人”
彻底给否了。

本来就旗帜性人物稀缺的
中国体坛，在李娜退役之后，将
更加群龙无首。杨华

亚运会

仁川亚运会
今天开幕
开幕式主打明星牌
用手机点燃主火炬？

周日，建业主场迎战舜天
对手掉链子 建业全力自救

首因年龄+伤病

李娜作出退役决定有些让
人意外，但也在情理之中。

原因一：年龄

在当今 WTA 网坛，李娜着
实有些力不从心，从法网和温网
的成绩来看，李娜想在每项赛事
都打出 NO.2 的水准十分困难，
而更为重要的是，媒体不断提及
李娜的 32 岁年龄，多少也让娜
姐退去了激情。世界网坛需要
年轻人，长江后浪推前浪是亘古
不变的道理。

原因二：伤病

从 2005 年复出直到 2010
年，李娜因伤错过的比赛不计其
数。不断的伤病让李娜也萌生
了再次退役的念头，好在德国医
生仁伯克和理疗师阿莱克斯一
次次渡过难关，这才有了 2011
赛季的一飞冲天。接下来几年，
李娜伤病稍有好转，但在本赛季
3 月膝伤复发后，李娜最终没能
克服，在北美赛季前选择了休

战，并且即将退役。

原因三：圆梦澳网

每个人都有自己的梦想，而
李娜夺得法网后的梦想就是澳
网冠军。2014 年初，李娜成功
圆梦，夺得了自己的第二座大满
贯奖杯。李娜成功圆梦，已无怨
无悔。

原因四：与卡洛斯分手

虽然李娜的 2011 赛季堪
称传奇，但真正让李娜在稳定
性 和 硬 实 力 上 提 升 的 ，还 是
2012 年夏天来到她身边的卡
洛斯，李娜在 2013 年开始焕发
第二春，整个赛季的稳定性超
强，而 2014 年最终问鼎澳网，
并 冲 上 了 世 界 第 二 的 宝 座 。
不过在法网和温网的相继表
现不佳后，卡洛斯让人意外地
在李娜最需要他的时候选择
了离开，两人解除合作，对于
李娜来说打击颇深，失去了团
队的主心骨。

面临巨额违约金 影响力商业价值缩水

■一家之言

李娜之后再无李娜

娜姐退役翔飞人躺枪■网友热议

■退役生活

当教练or做主妇？
办学校最可能

李娜终将要退役，而她退役后
的生活会如何？目前看来，办学校和
当全职主妇还是最有可能的。下面
是关于李娜退役后生活的几大猜想。

猜想一：开网球学校 可能性：90%

李娜多次透露了自己退役后的
心愿——要在中国办网校，培养更
多的网球人才。据悉，目前李娜自
己的网校建设计划已经在实施中。
这样看来，李娜退役后这个事情是
少不了忙了。

猜想二：当家庭主妇 可能性：70%

不止一次，李娜在接受采访时都
表示，在退役后她的目标是一名家庭
主妇。李娜曾说：“这几年姜山为了
我放弃自己的事业，全身心为我付
出。人的感情是需要经营的，所以我
希望退役以后，可以全身心回报他。”

猜想三：成为职业教练 可能性：40%

即便不带职业球员，李娜或许
会被聘至某网球训练营或学校当教
练，当然，这或许会和李娜自己办学
校的愿望有一定的冲突，但将来不
失为一条道路。

猜想四：客串解说 可能性：20%

如果央视能请到李娜来解说，
想必会为网球比赛增色不少；即便李
娜想要“国际范儿”，想必那些著名的
媒体和杂志都愿意给她开辟专栏。

猜想五：成为体育记者 可能性：10%

李娜 2002 年短暂退役后，曾选
择进入武汉华中科技大学读书，攻
读的就是新闻学专业。那李娜是否
会成为一名体育记者，从现状来看，
李娜着实牌太大了，当记者并不太
适合，但如果李娜愿意的话，那她的
优势可太多了。专题撰文 李岩

李娜独有特质令人尊重 无悔将一切给与网球

●职业生涯四次
闯进大满贯女单
决 赛 (2011、
2013、2014年
澳网以及2011
年法网)

●职业生涯获得9个单打冠军，包括两个
大满贯女单冠军，其中7个来自硬地，1个
红土，1个草地(2004年广州，2008年黄
金海岸，2010年伯明翰，2011年悉尼、法
网，2012年辛辛那提，2013年深圳，2014
年深圳，2014年澳网，另有12个亚军)

●职业生涯斩
获两座大满贯
女 单 冠 军
(2011年法网、
2014年澳网)

●世界排名
最高第二位
(2014年2
月17日)

●两次登上
《时代》杂志的
封面(2013年
4 月 29 日、
2014 年 5月
26日)

●第一位获得大
满贯女单冠军的
中国选手乃至亚
洲选手 (2011
年法网)

李娜两夺大满贯，屡创历
史成亚洲第一人

李娜：我只能管好姜山

李娜：不要说
我为国争光，
我是为自己

与教练卡洛斯精诚合作

李英爱点燃亚运圣火？


